



Necrología de la geógrafa y profesora Bertha Olga Balbín Ordaya

Necrology of Geographer and Professor Bertha Olga Balbín Ordaya

David Salisbury¹
Hildegardo Córdova Aguilar²
Miguel Ángel Comeca Chuquipul³
Pedro Tipula Tipula⁴
Desiree Estilita Alvarado
Córdova⁵ Miguel Alva Huayaney⁶

Fecha de recibido: 9 de abril de 2020
Fecha de aceptado: 14 de junio de 2020

Bertha Balbín Ordaya, una geógrafa y profesora peruana, que inspiró a muchos estudiantes y colegas en sus funciones como profesora e investigadora del Departamento Académico de Ciencias Geográficas de la Facultad de Ciencias

¹ University of Richmond, Richmond, VA, USA, correo electrónico: dsalisbu@richmond.edu.

² Pontificia Universidad Católica del Perú, Lima, Perú, correo electrónico: hcordov@pucp.edu.pe.

³ Universidad Nacional Mayor San Marcos, Lima, Perú, correo electrónico: mcomecac@unmsm.edu.pe.

⁴ Miembro Principal de la Comisión de Geografía, Sección Nacional de Perú, Instituto Panamericano de Geografía e Historia, Lima, Perú, correo electrónico: pedrotipula@gmail.com.

⁵ Instituto Geográfico Nacional, Lima, Perú, correo electrónico: desireealvaradocordova@gmail.com.

⁶ Universidad Nacional Mayor San Marcos, Lima, Perú, correo electrónico: malvah@unmsm.edu.pe.

Sociales de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM),¹ y como miembro principal de la Comisión de Geografía de la Sección Nacional de Perú, del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH), falleció el 13 de mayo de 2020 a la edad de 75 años.

Bertha, nació en el centro poblado Tinyari Grande, distrito San Juan de Iscos, provincia de Chupaca, Junín, el 10 de agosto de 1944. Obtuvo el título profesional de Profesora de Educación Primaria, antes de ingresar en 1965 a la Facultad de Letras y Ciencias Humanas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos en donde recibió las clases del Curso de Geografía Peruana, a cargo del prestigioso geógrafo doctor Javier Pulgar Vidal. Bertha terminó su bachillerato en 1969, y su título profesional de geógrafa en 1972 después de pasar mucho tiempo en el campo con Pulgar Vidal y su asesor, el doctor Ciro Hurtado Fuertes. Su interés en la geografía rural y la recuperación de los recursos naturales lo explicitó en su tesis “Aprovechamiento de tierras áridas del departamento de Lima”, mientras su estudio sobre “Recuperación de los yuyos en la alimentación de los peruanos” subrayó su interés en los alimentos tradicionales de Perú y América Latina.

Siempre una aventurera, como cualquier buen geógrafo con intereses panamericanos, buscó oportunidades internacionales para ampliar sus estudios y conocimiento, en el Programa Internacional de Formación de Especialistas en Desarrollo de Áreas Amazónicas (FIPAM II), Núcleo de Altos Estudios Amazónicos, Universidad Nacional do Pará, Brasil y en el curso internacional sobre Organización Regional del Espacio en el Centro Panamericano de Estudios e Investigaciones Geográficas (CEPEIGE), Quito. En 1984 y 1985 siguió el Programa de Magister en Geografía en la Universidad de Chile obteniendo el grado académico de magíster en 1993, con la tesis “Efectos de la ocupación humana y ordenamiento territorial sobre el medio ambiente y la calidad de vida de la población andina, cuenca del río Chaclla o Santa Eulalia”.

Mientras estudiaba e investigaba, Bertha seguía su pasión por la enseñanza en la Sección de Geografía y después Escuela Académico Profesional (EAP) de Geografía en la UNMSM desde 1970 hasta 1991. Comenzó como Jefe de Práctica, y ascendió a la categoría de Auxiliar como profesora ordinaria a DE. Continuó allí su carrera docente universitaria y de 1988 a 1991 fue directora de la EAP de Geografía. Le tocó dirigir la escuela en tiempos muy duros que fueron parte del período de turbulencia política que vivió la universidad y el país desde la segunda mitad de 1970 hasta la primera mitad de los años noventas. Durante su periodo como directora, se llevó al cabo el traslado del ambiente de la escuela de Geografía, de un lugar restringido y prestado a su

¹ UNMSM es una universidad pública fundada el 12 de mayo de 1551· ubicada en la ciudad de Lima· Perú· Es una de las más importantes instituciones educativas del país· así como oficialmente la primera universidad peruana y la más antigua de América.

actual local propio, amplio y con mejor infraestructura para el ejercicio de la disciplina. Además seguía asesorando a sus estudiantes desde el sótano a pesar de la violencia y condiciones.

Después de su jubilación de la Universidad Nacional Mayor San Marcos en 1991, se desempeñó como docente en el programa de maestría de la Universidad Nacional de Educación Enrique Guzmán y Valle, La Cantuta. Dedicó su tiempo a investigaciones relacionadas con lo que siempre le apasionó: el campo, la geografía rural y la geografía alimentaria. En particular buscaba la recuperación de productos andinos nativos y su incorporación en la dieta de los peruanos para resolver el problema de la desnutrición. Para Bertha, el campo era su destino, no era suficiente el aprendizaje teórico si no había una aplicación práctica y eso la hacía impacientarse de sus colegas que preferían hacer estudios en oficina sin sentir la naturaleza a plenitud.

Combinó esta dedicación a la geografía aplicada rural con sus características de energía inagotable y optimismo eterno, para hacerla una catalizadora de redes de investigación de no solo geógrafos, sino profesionales de otras disciplinas, buscando resolver los problemas de nuestra sociedad humana. Así, fue miembro de asociaciones científicas notables como la Sociedad Geográfica de Lima, la Asociación de Geógrafos Peruanos y del Colegio de Geógrafos del Perú. Igualmente, fue miembro del Instituto de



Figura 1. General de Brigada Fernando Portillo Romero, Presidente de la Sección Nacional del IPGH en Perú y la Mágister Bertha Olga Balbín Ordaya, como Miembro Principal de la Comisión de Geografía (7 de febrero de 2019).

Cultura Alimentaria Andina (INCAA), de la Asociación Peruana de Arqueología, la Asociación Latinoamericana de Profesores de Geografía, de la Asociación de Geógrafos Latinoamericanos (AGELA), de la Conferencia de Geógrafos Latinoamericanistas, y Miembro Principal de la Comisión de Geografía de la Sección Nacional del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH) en Perú, hasta el 2020.

Sus intervenciones académicas no se detuvieron al retirarse de la docencia en San Marcos, sino que continuaron desde otras esquinas e intervino en varios congresos nacionales e internacionales, organizó talleres sobre nutrición con el auspicio del Ministerio de Alimentación y el Instituto de Salud Nutricional. Sus esfuerzos se enfocaron en hacer conocer el valor nutritivo de los alimentos andinos que la llevaron a recibir la Medalla “Ceres” de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), en 1987.

No hay duda que las investigaciones más cercanas al corazón de Bertha eran las que tenían que ver con la nutrición y la sostenibilidad en relación a las comidas y cultivos tradicionales de Perú. Si no estaba investigando, estaba regalando o comercializando productos alimenticios como la quinua (*Chenopodium quinoa*), kiwicha (*Amaranthus caudatus*), cañihua (*Chenopodium paniculata*), maca (*Lepidium meyenii*), mashua (*Tropaeolum majus*), olluco (*Ollucus tuberosum*), yacón (*Smallanthus sonchifolius*), lúcuma (*Lucuma obovata*, *Pouteria lucuma*), capulí (*Physalis peruviana*), tuna (*Opuntia ficus indica*), tumbo serrano (*Passiflora mollissima*), mito (*Carica candicans*), tarwi (*Lupinus mutabilis*), y el pajuro (*Erythrina edulis*) entre otros.

Desde el 2002 fue nombrada Miembro Nacional de la Comisión de Geografía del IPGH en Perú. Con este cargo participó en talleres y sesiones sobre una diversidad de temas como caminos rurales y ordenamiento territorial. Bertha fue parte del grupo de IPGH que fundó el 28 de septiembre de 2006 la Red Universitaria de América Latina y el Caribe para la Reducción de Riesgos de Emergencias y Desastres (Redulac). También participó en la organización de los talleres y formó parte de las sesiones del Grupo Geográfico Transfronterizo de la Amazonía Sud-Occidental (GTASO) en 2012, 2013, y 2019 que fueron financiados por el IPGH. Bertha fue la Coordinadora del Comité de Educación para la Comisión de Geografía del IPGH desde 2014-2017. El 26 de febrero de 2020 fue ratificada de nuevo como Miembro Principal de la Comisión de Geografía, Sección Nacional del Perú del IPGH presidido por el General de Brigada Fernando Portillo Romero, Presidente de la Sección Nacional del IPGH en Perú (Figura 1).

Echamos de menos a Bertha Balbín Ordaya, una excelente profesora, gran geógrafa, fiel amiga, gran difusora de los alimentos peruanos, embajadora de la geografía peruana, y fuente inagotable de alegría y energía. Descansa en paz Bertha Balbín.